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Localizan más de 300 cuerpos 
acumulados en crematorio 
de Ciudad Juárez, Chihuahua; 
detectan irregularidades en 
establecimiento

PROMUEVEN SANCIONAR 
POR OMISIONES A LOS 
MINISTERIOS PÚBLICOSInformalidad laboral en 

México alcanza 54.9% 
en mayo de 2025: INEGI

NUEVO EDIFICIO PARA NIVEL MEDIO SUPERIOR 
EN EL COMPLEJO REGIONAL NORTE BUAP

   El diputado local del Partido Verde Ecologista de México, Miguel Márquez Ríos, propuso que los Ministerios 
Públicos (MP) que caigan en omisión de no exigir una reparación de daño para las víctimas de delito, sean 
sancionados de 3 a 8 años de prisión.
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Puebla, Estado seguro con la Guardia 
Nacional, Marina y el Ejército Mexicano

 Puebla es un estado seguro con la Guardia Nacional, la Marina y el 
Ejército Mexicano, aseguró el gobernador Alejandro Armenta al acudir 
al sexto aniversario de la creación de la Guardia Nacional, donde señaló 
que dicha institución ocupa un reconocimiento y un lugar especial 
en el corazón de las y los mexicanos y los poblanos, al garantizar la 
seguridad en todo el país.
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Aplican creatividad para 
aminorar el robo de 
cableado en la capital
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Obispo auxiliar de Puebla 
llama a orar por la paz y 
mantener la esperanza 

Domingo de lluvia en Puebla; y vienen el 
huracán “Flossie” y la tormenta “Barry”
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La diversidad sexual 
migrante también tiene 
derecho a la salud

CIUDAD / PAG. 6

Encabeza MariElise Budib Carrera “Corre 
y Comparte: Hambre Cero Puebla 2025”

  Unidos por la solidaridad, la empatía y el compromiso, cientos de 
corredoras y corredores se sumaron a la carrera “Corre y Comparte: 
Hambre Cero 2025”, cuyo banderazo de salida fue encabezado por la 
presidenta del Patronato del DIF Puebla Capital, MariElise Budib.  El 
punto de partida fue el Paseo Bravo, donde la presidenta del Patronato 
agradeció a cada uno de los participantes por su apoyo a esta causa.

REGIONAL / PAG. 10

Entregan despensas 
a adultos mayores en 
Cuautlancingo para 
mejorar su calidad de vida CIUDAD / PAG. 7

  Nada alentador el pronóstico del clima para ésta semana en Puebla. La tarde 
de ayer continuaron las lluvias que dejaron inundaciones en varias zonas de la 
capital y un derrumbe en Las Torres, cerca de Vía Atlixcáyotl, que obstaculizó un 
carril. Se prevé que las lluvias continúen en al menos 17 estados del país, debido 
a la gran cantidad de humedad que traerán estas tormentas. 
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Por fin, el Instituto Mexicano del Seguro Social dará mantenimiento al Hos-
pital de la Zona 20 La Margarita, que incluye cambio de pisos y remodela-
ción de áreas, entre otros.
De acuerdo con una licitación pública, el IMSS busca una empresa que 
se encargue del mantenimiento y conservación del hospital ubicado en el 
Infonavit La Margarita.
Son siete paquetes de obras en distintas áreas del hospital. El primer pa-
quete consiste en el cambio de pisos del área de lavamanos, nutrición, 
hemodiálisis y cocina. El segundo paquete se trata de remodelación del 
área de dietología.
El tercer paquete se trata de impermeabilización de la azotea del hospital, 
así como el sellado de grietas. El cuarto paquete es para la remodelación 
de la red de voceo del hospital.
El quinto paquete de mantenimiento establece la remodelación del área 
de muestras y bodega. El paquete seis de mantenimiento es para la remo-
delación de la farmacia. Y el último paquete consiste en intervenir la red 
sanitaria para limpieza y desazolve.

La rectora de la BUAP, Lilia Cedillo, ratificó el compromiso de la univer-
sidad por ofrecer las mejores condiciones, luego de inaugurar un nuevo 
edificio para preparatoria en el Complejo Regional Norte, en Zacatlán.
“Es precisamente en los complejos regionales donde nosotros debemos in-
cidir como universidad, para que estos muchachos se queden en la región 
y contribuyan a mejorar su comunidad y apoyar a sus familias”, dijo.
La rectora externó que el compromiso de la institución es dotar de condi-
ciones académicas y de infraestructura a las sedes del interior de Puebla. 
Agradeció los esfuerzos de los gobiernos del estado y del municipio para 
el desarrollo de esta obra en beneficio de los estudiantes. “Un desarrollo 
como este no sería posible sin la labor, voluntad y disposición de diferentes 
instancias”.

El obispo auxiliar de Puebla, Francisco Javier Martínez, pidió por el des-
canso del periodista Salomón Ordóñez Miranda, quien fue asesinado esta 
semana en Cuetzalan, así como por las personas desaparecidas, sus fami-
lias y los buscadores.
Durante la misa dominical en la Catedral, el obispo auxiliar expresó sus 
plegarias por aquellos que han fallecido en la esperanza de la resurrección, 
entre los que se encontraron el periodista de la Sierra Norte que fue asesi-
nado la noche del lunes 23 de junio.

Clemente Gómez Medina, titular de la Secretaría de Servicios Públicos en 
el municipio de Puebla, reconoció que continúa ocurriendo el robo de cable 
de luz eléctrica; pero la incidencia bajó un 60 por ciento en los últimos me-
ses, debido a que cambiaron de estrategia en las medidas de su resguardo, 
y en su lugar se ha implementado la colocación de tapas metálicas para 
mayor cuidado. 
Dicho equipamiento es la soldadura en el suelo, para que los ladrones evi-
ten llevarse el cableado, lo que impone una buena iluminación o, de lo 
contrario, suspende el servicio en su totalidad. 
Clemente Gómez dijo que los casos de robo de cableado, tenían mayor 
presente en diferentes zonas del Centro Histórico de Puebla, donde, sin 
importar las repercusiones, los ladrones levantaban la tapa que cubrían el 
registro, para desconectar todo el circuito. 

El Presidente estadounidense, Donald Trump, aseguró ayer que se encon-
tró un comprador para la plataforma de redes sociales TikTok, que enfrenta 
una prohibición inminente en Estados Unidos por sus vínculos con China. 
“Es un grupo de personas muy ricas”, comentó cuando se le preguntó sobre 
la identidad de los compradores, y agregó que diría más en “dos semanas”.
En virtud de una ley aprobada en el Congreso en 2024, TikTok sigue es-
tando bajo la amenaza de ser prohibida en Estados Unidos si su empresa 
matriz china, ByteDance, no cede el control.
La legislación busca impedir que las autoridades chinas tengan acceso a los 
datos personales de los usuarios de TikTok en Estados Unidos, o puedan 
influir en la opinión estadounidense a través del algoritmo de la red social.
Según varios medios estadounidenses, se había alcanzado un protocolo 
a principios de abril para esta venta, que preveía la separación de la rama 
estadounidense de TikTok del grupo ByteDance, con una reestructuración 
del capital.
“Probablemente, voy a necesitar a China. Creo que el Presidente Xi proba-
blemente lo hará”, destacó Trump este domingo en referencia a la posible 
necesidad de que el acuerdo para la venta de TikTok sea validado en el 
nivel más alto del Estado chino.



3CIUDAD

DESARTICULAN RED DE 
“HUACHICOL” QUE OPERABA 
EN LA ZONA CENTRO DE 
MÉXICO

En conferencia de prensa, Omar 
García Harfuch informó que se 
trató de una operación realizada 
de manera simultánea en la 
Ciudad de México, Estado de 
México y Querétaro.

PSG GOLEA 4-0 AL INTER 
MIAMI Y PASA A CUARTOS 
DE FINAL DEL MUNDIAL DE 
CLUBES

El PSG avanzó a los cuartos de 
final del Mundial de Clubes tras 
un partido contra el Inter Miami 
con mucho morbo por ver a 
Messi

LOS TIGRES DEL NORTE: ES 
DIFÍCIL HACER REÍR CUANDO 
LA SITUACIÓN EN EE.UU. ES TAN 
SERIA

“El mundo está muy serio, todos 
tenemos un problema”, dice el 
vocalista de Los Tigres del Norte 
sobre migración y narcotráfico

VICTORIA CONTRA IRÁN ABRE 
AMPLIAS POSIBILIDADES 
REGIONALES: NETANYAHU

El primer ministro de Israel, Benjamín 
Netanyahu, asegura que la “victoria” 
de su país contra Irán abre “amplias 
posibilidades regionales”

LUNES.30.06.2025                                         @diariopuntual                www.diariopuntual.com



CIUDAD 4 LUNES.30.06.2025                      @diariopuntual        www.diariopuntual.com

POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO

NUEVA RELACIÓN CON TV, RADIO E INTERNET

Nuevo edificio para nivel medio superior en el Complejo Regional Norte
  Preside Rectora Cedillo graduación de alumnos de nivel medio superior y de la primera generación de la Licenciatura en Contaduría Pública 

L
a madrugada de ayer domingo, la Cámara 
de Senadores aprobó en lo general y en lo 
particular el dictamen por el que se expide la 
Ley de Telecomunicaciones y Radiodifusión, 
por lo que remitió el proyecto a la Cámara de 

Diputados.
En ordenamiento fortalece el papel de medios comuni-
tarios, indígenas y públicos, con lo que se garantiza el 
acceso a la radiodifusión con un enfoque multicultural y 
de derechos humanos.
Entre discusiones, señalamientos entre senadores y 
gritos desde la tribuna, se aprobó la reforma que repre-
senta un avance en la regulación del sector, mientras 
que, para otros, abre la puerta a una posible censura 
disfrazada.
Se crea un organismo colegiado, la Comisión Regula-
dora de Telecomunicaciones, que tendrá independencia 
técnica, pero no autonomía plena, ya que dependerá de 
la Agencia de Transformación Digital.
Esta nueva figura será la encargada de manejar temas 
clave como: concesiones de espectro, regulación de ra-
dio, televisión e internet.
Se eliminó del dictamen la posibilidad de interpretar cen-
sura previa, incluyendo cualquier intento de bloquear 
plataformas digitales sin orden judicial, pero la comisión 
podrá ordenar la suspensión precautoria de las trans-
misiones, Además, ya no será obligatorio un padrón de 
usuarios de telefonía; ahora, quien compre un chip solo 
deberá identificarse con el proveedor, no con el gobierno.
Los medios comunitarios, indígenas y sin fines de lucro 
también salen beneficiados, ya que podrán acceder has-
ta al 3 por ciento de tiempo de transmisión para publi-
cidad local y recibir apoyo de entes públicos, quienes 
podrán destinar entre el 1 y el 10 por ciento de su presu-
puesto en comunicación. La radiodifusión pública recu-

pera su independencia editorial
PRI y PAN votaron en contra, señalaron que la Ley de 
Telecomunicaciones mantiene mecanismos que po-
drían acallar voces críticas, al permitir la suspensión de 
transmisiones sin orden judicial bajo el pretexto de pro-
teger el interés público. Los opositores calificaron esta 
reforma como el “Big Brother del bienestar”, asegurando 
que se da carta blanca al gobierno para intervenir cuan-
do quiera.
La Ley de Telecomunicaciones avanza con ajustes, 
pero no evita las dudas sobre su impacto en la libertad 
de expresión y la independencia de los reguladores.
El Senado aprobó el dictamen con 77 votos a favor y 
30 en contra; en lo particular, la asamblea aceptó una 
reserva que presentó el senador Javier Corral Jurado, 
para establecer en la fracción LIII del artículo 10 que 
para el ejercicio de sus atribuciones corresponde a la 
comisión ordenar la suspensión precautoria de las trans-
misiones que violen las normas previstas en esta ley, 
en las materias que se refieren las fracciones LI y LII de 
este artículo, previo apercibimiento.
Senadores de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT y MC ins-
cribieron reservas para modificar diversos artículos, pero 
no fueron aceptadas por el Pleno, por lo que se avalaron 
en sus términos con 71 votos a favor y 29 en contra.
Con la nueva Ley de Telecomunicaciones y Radiodi-
fusión se modifican las relaciones de las industrias de 
radio, televisión y los portales que aparecen en Interne, 
los cuales antes no estaban considerados. El estado 
tendrá mayor injerencia en lo que producen y trasmi-
ten e incluso sin orden judicial se puede suspender la 
trasmisión.
El tema es polémico y ahora en la Cámara de Diputados 
continuará la discusión, aunque el gobierno tiene el sar-
tén por el mango y saldrá adelante a más tardar el 2 de 

julio la nueva Ley de Telecomunicaciones, que sin duda 
se aplicará a pesar de las críticas de la oposición y de la 
ciudadanía.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
José Manuel Martínez Gómez, también conocido como 
“El Meño”, fue condenado a ocho años y cuatro meses 
de prisión en Estados Unidos luego de que fue hallado 
culpable de operar una red de lavado de dinero a favor 
del Cártel Jalisco Nueva Generación.
Según documentos judiciales, el sospechoso se desem-
peñó como intermediario financiero en una organización 
que conspiró con narcotraficantes para blanquear dinero 
para ellos en México.
Martínez negoció personalmente contratos para blan-
quear aproximadamente 5.5 millones de dólares y utili-
zó una red de cómplices para repartir las ganancias del 
narcotráfico por todo Estados Unidos. Posteriormente, 
Martínez dirigió la transferencia de los fondos a México 
mediante criptomonedas y se quedó con un porcentaje 
como comisión.
En Puebla, se lavaba dinero con criptomonedas, con-
cretamente en el municipio de Juan Galindo o Nuevo 
Necaxa, donde un líder del Sindicato Mexicano de 
Electricistas, ahora diputado local de Morena, robaba 
luz para que operaran desde ahí especialistas encar-
gados de recibir ganancias y realizar inversiones en 
criptomonedas. Todo en el mismo zócalo de la pobla-
ción serrana.
No le extrañe que pronto se encuentre la vinculación po-
blana con El Meño.  
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Al destacar la importancia de los com-
plejos regionales porque inciden en la 
formación de los jóvenes y contribuyen 
al desarrollo económico y cultural de los 
municipios, la Rectora Lilia Cedillo Ra-
mírez ratificó el compromiso de la BUAP 
por ofrecer las mejores condiciones en 
estas sedes, luego de inaugurar un nue-
vo edificio para el nivel medio superior en 
el Complejo Regional Norte, en Zacatlán. 

“Es precisamente en los complejos regio-
nales donde nosotros debemos incidir como 
universidad, para que estos muchachos se 
queden en la región y contribuyan a mejorar 
su comunidad y apoyar a sus familias”. 

Por lo anterior, la doctora Cedillo ex-
ternó que el compromiso de la institución 
es dotar de condiciones académicas y de 
infraestructura a las sedes del interior de 
Puebla.  Agradeció los esfuerzos de los 
gobiernos del estado y del municipio para 
el desarrollo de esta obra en beneficio de 
los estudiantes.  “Un desarrollo como éste 
no sería posible sin la labor, voluntad y dis-
posición conjunta de diferentes instancias”. 

Por su parte, la presidenta municipal 
de Zacatlán, Beatriz Sánchez Galindo, 
señaló que este municipio es el principal 
centro educativo de la Sierra Norte, de 
ahí la importancia de que la BUAP ofrez-
ca nuevos espacios educativos para que 
los jóvenes serranos no tengan que des-
plazarse a otros lugares para contar con 
una educación de calidad. 

El nuevo edificio Zac 5, construido en 
colaboración con el Capcee y el ayun-

tamiento, cuenta con seis salones para 
clases, una bodega y un área de máqui-
nas. Estos espacios serán utilizados para 
el nivel medio superior. Actualmente se 
cuenta con una matrícula de 450 estu-
diantes; con esta nueva infraestructura 
el cupo podrá crecer a poco más de 600 
alumnos, lo que permitirá atender la cre-
ciente demanda en este campus. 

En esta visita, la Rectora también 

aprovechó para encabezar la ceremonia 
de graduación de 125 alumnos de la ge-
neración 2022-2025 de nivel medio su-
perior del Complejo Regional Norte, así 
como de la primera generación de la Li-
cenciatura en Contaduría Pública. 

Allí celebró el esfuerzo de los estu-
diantes y los invitó a seguir adelante, 
sin olvidar que la BUAP siempre estará 
abierta para recibirlos. 

En su intervención la directora del 
Complejo Regional Norte, Ariadna Leceet 
González Solís, agradeció el apoyo de la 
Rectora, así como la de los docentes y 
padres de familia, quienes contribuyeron 
a la formación de los ahora egresados. 

En el evento también estuvieron pre-
sentes el director de Proyectos del Cap-
cee, Mario Morales Aparicio, entre otros 
invitados especiales. °REDACCIÓN
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Informalidad laboral en México alcanza 
54.9% en mayo de 2025: INEGI

  EN MAYO DE 2025, LA 
INFORMALIDAD LABORAL 
EN MÉXICO ALCANZÓ EL 
54.9%, LA MÁS ALTA DEL 
AÑO, CON 32.9 MILLONES 
DE PERSONAS SIN EMPLEO 
FORMAL, SEGÚN INEGI

Puebla, Pue.– Durante mayo de 2025, la 
población ocupada en México ascendió 
a 60 millones de personas, de las cuales 
32.9 millones laboran en la informalidad, 
según datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI). Esta cifra 
representa una tasa de informalidad labo-
ral del 54.9%, la más alta registrada en lo 
que va del año.

De acuerdo con el monitoreo de 
ManpowerGroup, la informalidad creció 
0.5 puntos porcentuales respecto a mayo 
de 2024, cuando se ubicó en 54.4%, lo 
que significa que alrededor de 300 mil 
personas más se sumaron a este sector 
en tan solo un año.

TENDENCIA AL ALZA DURANTE 2025
 El año comenzó con 32.2 millones de 
personas en empleos informales, y mes 
a mes la cifra ha mostrado un incremento 
sostenido:

Febrero: 32.3 millones
Marzo: 32.5 millones
Abril: 32.7 millones
Mayo: 32.9 millones
Este crecimiento constante posiciona a 

mayo como el mes con mayor nivel de infor-

malidad en los primeros cinco meses del año.

COMPARATIVO HISTÓRICO EN MAYO
 El análisis histórico del INEGI revela que 
la informalidad se ha mantenido persis-
tentemente alta durante los últimos seis 
años:

2020: 51.8%
2021: 55.5%
2022: 55.2%
2023: 54.4%
2024: 54.4%
2025: 54.9%

TASA DE DESOCUPACIÓN TAMBIÉN SUBE
Además de la informalidad, la desocupa-
ción también mostró un ligero repunte. 
En mayo de 2025, la tasa nacional fue 
del 2.7%, lo que equivale a 1.7 millones 

de personas sin empleo, frente al 2.6% 
registrado en el mismo mes de 2024, 
cuando 1.6 millones de personas estaban 
desempleadas.

 Beatriz Robles, directora de Opera-
ciones de Manpower México, explicó que 
este crecimiento de la informalidad obe-
dece a la falta de empleos formales sufi-
cientes para absorber a toda la población 
económicamente activa.

“Cada año deberían crearse entre 1 
millón y 1.2 millones de empleos forma-
les para satisfacer la demanda. No se ha 
logrado ese objetivo”, afirmó Robles.

La especialista advirtió que la infor-
malidad implica condiciones laborales 
precarias, como bajos salarios, falta de 
prestaciones, subempleo y escasa pro-
tección social. °ALMA MÉNDEZ

UPAEP VISIBILIZA RIESGOS 
DE MENORES MIGRANTES EN 
TRÁNSITO POR MÉXICO HACIA EU
Puebla, Pue.– La Universidad Popu-
lar Autónoma del Estado de Puebla 
(UPAEP) presentó los resultados de 
una investigación que documenta 
los riesgos, desafíos y motivaciones 
de niñas, niños y adolescentes mi-
grantes que atraviesan México con 
destino a Estados Unidos. El estudio 
fue seleccionado en la Convocatoria 
de Investigación 2024 de la Organi-
zación de Universidades Católicas 
de América Latina y el Caribe (ODU-
CAL) y el CELAM, por su enfoque en 
poblaciones altamente vulnerables.

El proyecto, titulado “Menores mi-
grantes por México con destino a Es-
tados Unidos: visibilizando la peligro-
sidad del tránsito, las estrategias de 
sobrevivencia y los sueños de un con-
tinente”, alerta sobre la gravedad del 
fenómeno migratorio infantil y la falta 
de protección en su tránsito por el país.

UN FENÓMENO CRECIENTE Y DIVERSO
De acuerdo con la investigación, en 
el primer semestre de 2024 casi un 
millón de personas migrantes cruza-
ron México, y el 20% eran menores 
de edad. El 80% viajaba acompañado 
por un familiar o tutor, mientras que el 
resto lo hacía solo, una situación que 
incrementa su vulnerabilidad.

Violencia, explotación y trauma continuo
Uno de los principales hallazgos apunta 
a la alta peligrosidad del tránsito migran-
te. Las y los menores enfrentan redes 
de trata, violencia del crimen organiza-
do, extorsiones y abusos. El cruce por 
la selva del Darién, entre Colombia y 
Panamá, destaca como uno de los tra-
yectos más peligrosos.

El equipo realizó 60 entrevistas se-
miestructuradas en 10 albergues en di-
ferentes puntos del país. De ellas surgió 
el documental “Sueños Migrando”, dis-
ponible en YouTube y Upress UPAEP, 
donde se recopilan testimonios reales 
de menores y sus familias.

TESTIMONIOS QUE CONMUEVEN
El estudio expone historias como la 
de una niña colombiana cuya familia 
recibió amenazas de muerte, y que 
logró ser reasentada en Canadá con 
ayuda de ACNUR, o el caso de un jo-
ven nicaragüense que huyó tras par-
ticipar en protestas políticas.

IMPACTO EMOCIONAL Y SOCIAL
El equipo académico advirtió que los 
menores viven un trauma constante: 
desde sus países de origen, durante 
la ruta migratoria y al llegar a México, 
donde a menudo permanecen reclui-
dos por seguridad, lo que afecta su 
desarrollo emocional y educativo.

También se exploró el concep-
to de descarte social, que excluye y 
deshumaniza a las personas migran-
tes, catalogándolas como ilegales o 
amenazas.Por su parte, la UPAEP 
reafirmó su compromiso con la justi-
cia social y la dignidad humana. “Este 
proyecto no busca quedarse en el 
ámbito académico; pretende impac-
tar positivamente la vida de quienes 
más lo necesitan”, concluyó el equipo 
de investigación. °ALMA MÉNDEZ

Obispo auxiliar de Puebla llama a mantener la esperanza y orar por la paz
  El obispo auxiliar de Puebla, Francisco Javier Martínez Castillo, llamó a orar por la paz y recordó que cada 

persona tiene una misión en la vida
Puebla, Pue.– Durante la misa dominical, 
el obispo auxiliar de la Arquidiócesis de 
Puebla, Francisco Javier Martínez Casti-
llo, hizo un llamado a mantener la espe-
ranza, actuar con compromiso y fidelidad, 
y orar por la paz en Puebla y el mundo. El 
prelado recordó que “cada persona tiene 
una misión que cumplir en esta vida” e 
instó a los fieles a vivir con propósito.

En su mensaje, el obispo elevó ora-
ciones por las víctimas de los hechos re-
cientes que han conmocionado al estado 
y al país. Pidió por el descanso eterno de 
los cinco integrantes de la familia Mora 
Ballesteros, fallecidos en un accidente 
carretero en la autopista Siglo XXI, así 
como por el periodista poblano Salomón 
Ordóñez Miranda, asesinado en el muni-
cipio de Cuetzalan.

CLAMOR POR LA PAZ Y LA JUSTICIA
 Martínez Castillo también dedicó una 
oración especial por las víctimas de la 
violencia en México, en particular por las 
12 personas fallecidas y al menos 20 he-
ridas durante una celebración religiosa 
ocurrida el pasado martes 24 de junio en 
Irapuato, Guanajuato.

En su homilía, expresó su solidaridad 
con madres y padres buscadores, quie-
nes continúan la lucha por encontrar a 
sus hijas, hijos y seres queridos desapa-
recidos, pese a la inseguridad que se vive 

en diversas regiones del país.
“La vida es un don precioso, y aunque 

a veces la muerte nos sorprende de forma 
dolorosa, Dios siempre nos abraza con mi-
sericordia”, expresó el obispo, al invitar a la 
comunidad a vivir con fe, amor y propósito, 
incluso en medio del dolor y la incertidumbre.

RECONSTRUIR EL TEJIDO SOCIAL 
DESDE LA FAMILIA
 El obispo auxiliar exhortó a los fieles a 
reconstruir el tejido social desde la fami-
lia, como base para transformar entornos 

clave como las escuelas y centros de 
trabajo. Aseguró que solo a través del 
compromiso espiritual, la solidaridad y el 
amor al prójimo, se podrá enfrentar la cri-
sis social que aqueja al país.

MISA DOMINICAL
Finalmente, Martínez Castillo reiteró su 
llamado a la oración constante por la paz 
en Puebla y en el mundo, e instó a las y 
los creyentes a ser mensajeros de espe-
ranza, sobre todo en momentos de crisis 
e incertidumbre. °ALMA MÉNDEZ



Encabeza MariElise Budib 
Carrera “Corre y Comparte: 
Hambre Cero Puebla 2025”

PRECIO DEL GAS LP SUPERA 
LOS 380 PESOS EN TODO 
PUEBLA; EN ACATLÁN DE 
OSORIO LLEGA A 408.2

  Del 29 de junio al 5 de julio, 
el gas LP costará más de 
380 pesos en todo Puebla; 
en Acatlán de Osorio llega a 
408.2, superando el salario 
mínimo diario

Puebla, Pue.– Del 29 de junio al 5 de 
julio, el precio del gas LP en Puebla 
y su zona conurbada se fijó en 386.2 
pesos por tanque de 20 kilogramos, 
de acuerdo con la Comisión Nacional 
de Energía (CNE). Esta cifra repre-
senta un gasto significativo para las 
familias poblanas, ya que en ninguna 
región del estado el precio baja de los 
380 pesos.

La región más cara es la 149, que 
abarca Acatlán de Osorio y munici-
pios cercanos, donde el gas LP se 
vende a 20.41 pesos por kilo, lo que 
significa que un cilindro de 20 kilos 
cuesta 408.2 pesos, es decir, el 146% 
del salario mínimo diario, actualmen-
te fijado en 278.8 pesos.

Paradójicamente, esta zona se 
ubica en la Mixteca Baja, una de las 
regiones con mayores niveles de 
marginación en Puebla, lo que agra-
va la presión económica sobre los 
hogares.

PRECIOS EN OTRAS REGIONES DE PUEBLA
 A pesar de no alcanzar el precio de 
Acatlán de Osorio, en otras regiones 
del estado el costo también se man-
tiene alto:

Región 155 (Tehuacán, Sierra Ne-
gra, Mixteca Alta y Valles Centra-
les): 385.6 pesos
Región 153 (Izúcar de Matamoros): 
388.6 pesos
Región 150 (Coronango): 396.2 pe-
sos
Región 151 (Huaquechula): 398.2 
pesos
Región 152 (Chignahuapan): 392.2 
pesos
Región 156 (Teziutlán y Sierra No-
roriental): 397.8 pesos
El gas LP, un gasto indispensable 
que no da tregua

 
Aunque los precios varían ligera-

mente entre regiones, el impacto es 
generalizado y golpea especialmen-
te a los hogares de bajos ingresos, 
para quienes el gas LP sigue siendo 
un insumo esencial. La tendencia de 
precios por encima de los 380 pesos 
impone una carga adicional al gasto 
doméstico, sobre todo en zonas con 
alta vulnerabilidad social. °ALMA MÉNDEZ

  SE HIZO ENTREGA DE UN 
CHEQUE REPRESENTATIVO 
CON VALOR DE 10 MIL KILOS 
DE ARROZ Y FRIJOL PARA 
APOYAR AL BANCO DE 
ALIMENTOS 

Puebla, Pue., Unidos por la solidaridad, 
la empatía y el compromiso, cientos de 
corredoras y corredores se sumaron a 
la carrera "Corre y Comparte: Hambre 
Cero 2025", cuyo banderazo de salida 
fue encabezado por la presidenta del 
Patronato del DIF Puebla Capital, Ma-
riElise Budib. 

El punto de partida fue el Paseo Bra-
vo, donde la presidenta del Patronato 
agradeció a cada uno de los participantes 
por su apoyo a esta causa. Además, rea-
lizó la entrega de un cheque representati-
vo por 10 mil kilos de arroz y frijol, que se 
lograron recaudar gracias a la solidaridad 
de las familias poblanas y que serán des-
tinados al Banco de Alimentos.

"Gracias por apoyar esta gran causa y 
sumar sus pasos a favor de quienes más 
lo necesitan. Gracias también al Banco 

de Alimentos por confiar en nosotros y 
permitirnos trabajar de la mano para que 
más familias en Puebla tengan en su 
mesa los alimentos esenciales", señaló. 

En primer lugar, salieron las y los parti-
cipantes de la categorías de 5 kilómetros, 
seguidos por las y los corredores de 10 kiló-
metros, recorriendo -Av. Juárez, Av. Teziut-
lán Sur y la Recta a Cholula- para regresar  
a la meta en el mismo punto de partida. 

“Estuvo muy buena la ruta, un poquito 
pesada, buenos corredores, mucho am-
biente, y sobre todo es muy importante 
que además de que apoyen el deporte 
ayuden a esta causa combatir el hambre” 
comentó Orlando Martínez segundo lugar 
de la carrera de 10 kilómetros. 

Por su parte, José de Jesús Denetro 
García, patrono presidente del Banco de 
Alimentos Cáritas Puebla, indicó que la 

mejor manera de iniciar el día es hacien-
do ejercicio, extendiendo un agradeci-
miento especial al DIF Puebla Capital y a 
su presidenta MariElise Budib por haber 
apoyado esta carrera con causa.

LOS GANADORES EN LA CATEGORÍA DE 10 KM, 
RAMAS VARONIL Y FEMENIL FUERON:

1° lugar: Jhovany Hernández Juárez y 
Nadia Saldaña Vicente
2° lugar: Pablo Cano Conde y Jessica 
Cruz Lara
3° lugar: Daniel Calixto González y 
Kimberly Fernández García 

EN LA CATEGORÍA DE 5 KM, RAMAS 
VARONIL Y FEMENIL FUERON: 
1° lugar: Edgardo Álvarez Garcia y Ma-
ría Elena Alarcón Santillana
2 ° lugar: Orlando Martínez Zamora y 
Annel Hernández Solís 
3° lugar: Emilio Ramírez López y Alison 
Vidal Delgado

Las y los tres primeros lugares de 
cada categoría y de ambas ramas, feme-
nil y varonil, se llevaron una pantalla de 
40 pulgadas, una freidora de aire y una 
bocina, respectivamente. 

De esta forma, el Gobierno de la Ciu-
dad, encabezado por el presidente muni-
cipal, Pepe Chedraui, a través del Siste-
ma Municipal DIF (SMDIF) reafirma sus 
alianzas con el sector social para trabajar 
por los grupos de atención prioritaria en 
la capital poblana al buscar garantizar la 
seguridad alimentaria de las y los más 
necesitados. °REDACCIÓN

Difundirán patrimonio cultural de la capital a través de plataforma digital

Puebla, Pue. A finales del mes de julio, 
estará lista la aplicación móvil “La Ciudad 
como Museo” que tiene la finalidad de fa-
cilitar la difusión del patrimonio del centro 
histórico de Puebla. 

Según la gerente del Centro Históri-

co, Aimeé Guerra Pérez, actualmente la 
aplicación se encuentra en su etapa final 
de desarrollo, y próximamente habrá una 
definición total, sobre cómo será su fun-
cionamiento. 

“Esperamos estarlo lanzando en 

rueda de prensa, donde les daremos a 
conocer todos los detalles de la propia 
aplicación, a finales del mes de julio (...) 
ahorita está en su etapa de desarrollo”, 
declaró. 

La funcionaria municipal comentó  que 
ya se han definido algunos puntos, que 
se incluirán, para que los turistas tengan 
la facilidad de conocer la historia de los 
inmuebles, al igual que los monumentos. 

“Sí, tenemos definido ya los espacios, 
ya se checaron, principalmente Catedral, 
Palacio Municipal, no solamente son pa-
trimonio edificado, también se están po-
niendo en diferentes esculturas, como la 
magnífica fuente de San Miguel, para que 
conozcan también la historia”, dijo. 

Cabe mencionar que, según la licita-
ción pública nacional, se tiene previsto 
incluir 100 espacios históricos y recono-
cidos de Puebla que podrían formar parte 
del catálogo. °SILVINO CUATE
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"Barrido" digital para 
corregir alumbrado público 
en la capital poblana
Puebla, Pue. A través de la aplicación 
móvil 'Puebla Brilla', el Ayuntamiento 
de Puebla busca atender los reportes 
de la ciudadanía, donde hay lumina-
rias afectadas, según lo dio a cono-
cer, Clemente Gómez Medina, titilar 
de la Secretaría de Servicios Públicos 
en el municipio. 

Según el funcionario municipal, 
esta herramienta digital ya se en-
cuentra disponible en Android y Ipho-
ne, para solicitar el apoyo directo de 
la Secretaría, para ello, deben ingre-
sar directamente. 

"Ya está también y lo pueden ad-
quirir en la plataforma Android y Ipho-
ne, se llama 'Puebla Brilla', es muy 
amigable, ahí, específicamente en un 
sistema de mapeo, en dónde están, 
en una ubicación, aparecen todos los 
puntos de luz que hay alrededor, y de 
ahí aparece el número de puntos de 
luz", acotó. 

El secretario dijo que, después de 
seleccionar la dirección de la lumina-
ria dañada, aparecen cuatro aspectos 
a los que se pueden recurrir, depen-
diendo de la afectación. El primero es 
que exista una falla intermitente, la 
segunda es que se encuentran total-
mente apagados. 

Mientras que el tercero consiste 
en que, toda la estructura del poste 
se encuentre derribada, y por último, 
que existan fallas de todo el circuito. 

"Va adentro de este servicio inte-
gral que se contrató a la empresa de 
Citelum, por los 31 meses que dura 
el contrato, va incluido dentro de este 
servicio", acotó. 

El funcionario municipal explicó 
que el tiempo de respuesta será de 
24 a 96 horas, dependiendo de la fa-
lla identificada, y el tipo de herramien-
ta a utilizar durante el mantenimiento. 

"Hay muchas veces que tenemos 
que regresar, la empresa tiene que 
regresar con el material necesario, va 
lo ubican, trata de conectar de mane-
ra directa, para que puedan tener luz 
y no presentar ningún tipo de emer-
gencia, pero es inmediato el reporte", 
dijo. °SILVINO CUATE

Aplican creatividad para aminorar el robo de cableado en la capital poblana
  Para evitar que la delincuencia 

deje a oscuras a los ciudadanos

Puebla, Pue. Clemente Gómez Medina, 
titilar de la Secretaría de Servicios Pú-
blicos en el municipio de Puebla, reco-
noció que continúa ocurriendo el robo 
de cable de luz eléctrica; sin embargo, 
la incidencia bajó un 60 por ciento en 
los últimos meses. 

Según el funcionario municipal, dicho 
porcentaje disminuye, debido a que cam-
biaron de estrategia en las medidas de su 
resguardo, y en su lugar se ha implemen-
tado la colocación de tapas metálicas 
para mayor cuidado. 

Dicho equipamiento es la soldadura 
en el suelo, para que los ladrones eviten 
llevarse el cableado, lo que impone una 
buena iluminación o, de lo contrario, sus-
pende el servicio en su totalidad. 

"Hemos reducido hasta un 50, o 60 
por ciento, gracias a la coordinación con 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, y 
por nuestra parte hemos puesto en las 

bases de los postes, una tapa metáli-
ca para soldarla, para precisamente no 
lo vandalicen, y no se roben el cable", 
mencionó. 

Clemente Gómez dijo que los casos 
de robo de cableado, tenían mayor pre-
sente en diferentes zonas del centro his-
tórico de Puebla, donde, sin importar las 
repercusiones, los ladrones levantaban la 

tapa que cubrían el registro, para desco-
nectar todo el circuito. 

"Esto pasa principalmente en el centro 
histórico, en lugares como Analco, que se 
iba recurrente la luz, Parian, en la zona 
del Barrio del Artista, en la zona de San 
Francisco, la Plaza de la Democracia, 
Callejón John Lennon y fuga de Don Por-
firio", declaró. °SILVINO CUATE

Domingo de lluvia en Puebla; 
y vienen el huracán "Flossie" 
y la tormenta "Barry"

  NADA HALAGADOR EL 
PRONÓSTICO DEL CLIMA 
PARA LA PRÓXIMA SEMANA 
EN PUEBLA

Puebla, Pue. La tarde de domingo con-
tinuaron las lluvias que dejaron inunda-
ciones en varias zonas de la capital y un 
derrumbe en Las Torres, cerca de Vía At-
lixcáyotl, que obstaculizó un carril. 

Las zonas donde hubo encharcamien-
tos en calles y avenidas fueron:

  BULEVAR HERMANOS SERDÁN Y AVENIDA 
15 DE MAYO
  PERIFÉRICO ECOLÓGICO EN LA ZONA DE 

CLAVIJERO, FLOR DEL BOSQUE Y VALSEQUI-
LLO 
  LA ZONA DE LAS ÁNIMAS

  LAS TORRES Y VALSEQUILLO
  SAN MANUEL
  ZONA DEL PARQUE ECOLÓGICO
  LA COLONIA BUGAMBILIAS
  LA 16 DE SEPTIEMBRE Y LAS TORRES
  LOS HÉROES
  LA 11 SUR Y PERIFÉRICO ECOLÓGICO
  LA ZONA DE LA CAPU
  LA MARGARITA
  BOSQUES DE SAN SEBASTIÁN

Por el momento, las autoridades no 
han dado a conocer afectaciones o daños 
a la población, sin embargo se mantie-
nen en alerta los grupos de socorro como 
las áreas de  Protección Civil, así como 
Bomberos  para dar atención ante alguna 
eventualidad.  

Hay que recordar que el pronóstico 
del clima para esta semana en Puebla es 
de lluvia debido a la presencia del hura-
cán “Flossie” y la tormenta tropical "Barry.

El Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) alertó sobre las lluvias que se ave-
cinan en esta semana. El pronóstico del 
30 de junio al 3 de julio no es nada hala-
gador. El huracán “Flossie” y la tormenta 
“Barry” azotarán con lluvias fuertes a to-
rrenciales entre este lunes y jueves. Se 
pronostican precipitaciones intensas con 
descargas eléctricas, granizo y riesgo de 
inundaciones. 

Mientras tanto, la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua) informó que 
el huracán "Flossie", se encuentra en 
el Océano Pacífico y "Barry", en el At-
lántico, por lo que se esperan lluvias en 
varios estados del país, entre los que se 
encuentra Puebla. 

Ante esta situación se prevé que a 
partir del lunes 30 de junio las lluvias con-
tinúen en al menos 17 estados del país, 
debido a la gran cantidad de humedad 
que traerán estas dos dos tormentas. 

Se esperan lluvias fuertes en:
  VERACRUZ
  OAXACA
  PUEBLA
  TLAXCALA
  CHIAPAS
  TAMAULIPAS
  HIDALGO
  QUERÉTARO
  CIUDAD DE MÉXICO
  ESTADO DE MÉXICO
  QUERÉTARO
  GUANAJUATO
  JALISCO                                    °SILVINO CUATE
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Fuga de gas en limites 
de  Teacalco Tlaxcala y 
Huejotzingo Puebla,  genera 
desalojo de 15 familias

  Debido a ello,se realizara 
una quema controlada en 
Texmelucan, para desfogar el 
ducto y sellarlo

En las primeras horas, una fuga de 
gas derivada de una toma clandes-
tina en la zona de Santa Elena en 
Santa Apolonia Teacalco en Tlaxcala 
en límites con Huejotzingo, genero el 
desalojo de al menos 15 familias en la 
entidad tlaxcalteca.

En las acciones para controlar la 
fuga de gas LP,participan autorida-
des tanto de Puebla como Tlaxcala.

Debido a ello,se realizara una 
quema controlada en Texmelucan, 
para desfogar el ducto y sellarlo

La toma clandestina fue ubicada en 
un camino de terracería en la comuni-
dad de Santa Elena Teacalco, munici-
pio de Santa Apolonia Teacalco.

La Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil (CEPC), en colabora-
ción con personal técnico de Pemex, 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA), y autoridades estatales y 
municipales, acudió al lugar para apli-
car los protocolos de seguridad.

Se acordonó un perímetro de un 
kilómetro alrededor de la toma clan-
destina, se estableció un puesto de 
mando en la entrada de la comunidad 
y se iniciaron las evaluaciones para 
los trabajos de reparación, liderados 
por Pemex, con el objetivo de clausu-
rar la fuga de manera segura.

Como medida preventiva, 15 fami-
lias de la zona fueron evacuadas para 
resguardar su integridad, siendo tras-
ladadas a un lugar seguro mientras 
se realizan las labores de contención.

Personal de Seguridad Física de 
Pemex asumió la coordinación de 
las acciones técnicas, mientras las 
autoridades continúan restringiendo 
el paso de vehículos y personas para 
minimizar riesgos y facilitar las opera-
ciones en el sitio afectado.

             °CAROLINA GALINDO

Puebla, Estado seguro con 
la Guardia Nacional, Marina 
y el Ejército Mexicano

  EL GOBERNADOR DE 
PUEBLA, ALEJANDRO 
ARMENTA, ASEGURÓ QUE 
SU ADMINISTRACIÓN SE 
ALINEA CON LA ESTRATEGIA 
DE SEGURIDAD DE LA 
PRESIDENTA DE MÉXICO, 
CLAUDIA SHEINBAUM. 

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Puebla es 
un estado seguro con la Guardia Nacio-
nal, la Marina y el Ejército Mexicano, ase-
guró el gobernador Alejandro Armenta al 
acudir al sexto aniversario de la creación 
de la Guardia Nacional, donde señaló 
que dicha institución ocupa un reconoci-
miento y un lugar especial en el corazón 
de las y los mexicanos y los poblanos, al 
garantizar la seguridad en todo el país.

En su mensaje el mandatario estatal 

afirmó que en la entidad acompañan la 
política de seguridad de la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, y para ello la 
Guardia Nacional ha contribuido a la segu-
ridad en el país. “Puebla igual que México 
es un estado seguro, todos los indicado-
res del fuero federal y del fuero común se 
encuentran a la baja en los primeros seis 
meses de gobierno y eso se debe a uste-
des, estimados integrantes de la guardia 
nacional”, afirmó el Gobernador.

El ejecutivo estatal reafirmó que Méxi-
co es un país seguro donde se combate 
la impunidad, se respetan los derechos 
humanos, se protege a los empresarios y 
las familias. Recordó que el 21 de febrero 
de 2019, como Senador, votó convencido 
en la creación de una institución con vo-
cación de servicio y proximidad que sal-
vaguarda la seguridad del país.

En su intervención el coordinador estatal 
de la Guardia Nacional, General de Brigada 
de Estado Mayor, Vicente Javier Mandujano 
Acevedo, señaló que la institución que en-
cabeza está comprometida con la seguridad 
de las comunidades y de las familias mexi-
canas. De manera coordinada con los esta-
dos y municipios garantiza el cuidado de los 
bienes y recursos de la nación.

“Hoy, bajo el liderazgo de la presiden-
ta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
como   Comandanta Suprema de las Fuer-
zas Armadas, la Guardia Nacional conti-
núa con paso firme con una estructura 
organizacional”, puntualizó el coordinador 
estatal, quien recordó que el pasado 30 de 
junio de 2019 comenzaron sus recorridos 
con el invaluable respaldo y coordinación 
de las fuerzas armadas y las entidades fe-
derativas como Puebla. °REDACCIÓN

Ministerios Públicos terminarían en la cárcel por cometer omisiones

Puebla, Pue. El diputado local, Miguel 
Márquez Ríos, propuso que los Ministe-
rios Públicos (MP) que caigan en omisión 
de no exigir una reparación de daño para 
las víctimas de delito, sean sancionados 
de 3 a 8 años de prisión.

Pero además una multa de mil a 1500 
Unidades de Medida de Actualización 
(UMA´s), así como emitir una disculpa 

pública a las o la víctima.
El congresista reveló que dentro del 

Código Penal existen dos artículos que 
castigan esta omisión de los MP, el 50 
BIS refiere: la reparación del daño tiene 
carácter, situaciones jurídicas, lejos de la 
pena civil y sanción por 50 a 500 UMAS.

Mientras que el artículo 50 marca que 
los delitos que afectan la procuración de 
justicia en las figuras de MP deben ser 
castigados con mil a 1500 UMAS.   

“La aceptación de responsabilidad, 
además de la garantía que no se repita 
el delito cuando sea un delito cometido 
por un servidor público. Estas reformas 
se hacen con la intención de garantizar 
a todas las víctimas de delito una repa-
ración del daño, justa oportuna, tenien-
do una justicia restaurativa”, dijo  Miguel 
Márquez Ríos.

Por esta razón, presentó una iniciativa 
con la que busca reformar los artículos 51 
BIS, con la finalidad que sólo se reconoz-

ca que la reparación de daño sea paga-
da por la o las personas sentenciadas, 
la cual deberá ser exigida por el MP de 
forma obligatoria.

Si algún MP omite solicitar dicha re-
paración del daño puede ser sancionada 
de 3 a 8 años de prisión y multa de mil a 
1500 UMAS.

El congresista del Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM) ejemplificó 
que en muchos de los accidentes viales, 
cuando son choques, los responsables 
sólo buscan reparar los daños materiales, 
pero no se asegura y menos se garantiza 
la reparación de los daños expeditos.

“Nos ha tocado ver que las mismas 
víctimas tienen que pagar el corralón o 
piso arrastre de grúas y demás gastos 
médicos, estos gastos no son reembol-
sados a las víctimas, por ello los sujetos 
acuden a los MP para que se haga justi-
cia”, cerró  el congresista de la LXII Legis-
latura del Congreso local. °AURELIA NAVARRO
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Propuesta en el Congreso contra suicidios infantiles y apoyo a los presos
Puebla, Pue. Para reducir las estadísticas 
de suicidio entre jóvenes de 15 a 29 años, 
el  diputado local, Elías Lozada Ortega 
propuso a la Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP) incluir una materia en el plan 
de estudios que hable sobre el cuidado 
socio-emocional y bienestar de la salud 
metal desde las primeras infancias.

Dentro de su planteamiento, Elías Lo-
zada Ortega, representante del Partido 
Nueva Alianza (Panal), señaló que los 
docentes deben recibir capacitaciones 
para poder tener la capacidad de detec-
tar a tiempo cualquier tipo de señal que 
prenda los focos rojos en la conducta de 
un menor de edad.

Indicó que la salud mental de los me-
nores en Puebla y todo el país se ha coin-
vertido en una crisis silenciosa, pero alar-
mante ya que en el 2023 el suicidio fue la 
segunda causa de muerte entre jóvenes 
de 15 a 29 años.

Para el caso de Puebla, los casos han 
incrementado un 30 por ciento en la última 
década, donde 295 muertes con aparien-
cia de suicidio en menores, en los prime-
ros diez meses del 2024, superando las 
cifras del 2023. 

El congresista por el Distrito 14 de Ciu-
dad Serdán destacó que “esta cifra está 
confrontando a una dura verdad, se está 
fallando a las infancias y juventudes, de-
presión no atendida, bullying, violencia fa-
miliar, consumo de sustancias, aislamien-
to social, todo ello en un entorno cada vez 
más complejo, el estrés académico y falta 
de espacios seguros para expresar las 
emociones”. Elías Lozada Ortega recor-
dó el caso del menor Alexis N., quien fue 
involucrado en un acto de violencia ex-
trema relacionado con un reto viral de la 
plataforma Tik Tok.

La diversidad sexual migrante 
también tiene derecho a la salud

  ADMINISTRACIONES 
MUNICIPALES DEBEN 
ACERCAR SERVICIOS SIN 
DISCRIMINAR: GABRIELA 
CHUMACERO

Puebla, Pue. La diputada local trans, Ga-
briela Chumacero Rodríguez, consideró 
que es necesario que los presidentes 
municipales vigilen que las personas de 
la diversidad sexual migrante reciban las 
atenciones en matearía de salud, sin dis-
criminación.

Reconoció que el hacer este trabajo 
se suma a las acciones que el gobierno 
del estado está haciendo en favor de la 
comunidad migrante de todos los géne-
ros, de lo contrario se estaría actuando en 
contra de las políticas de la 4T.

“Buscamos que se implementen políti-
cas públicas, con perspectiva de género, 
que garanticen el acceso a los programas 
y servicios municipales sin discrimina-
ción, en razón de orientación sexual o 
expresión de género”, dijo Chumacero 
Rodríguez.

La congresista emanada del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena) destacó que las autoridades son las 

primeras figuras que deben reconocer 
que las personas de la Comunidad LGB-
TTIQ+ existen.

Por esta razón Puebla debe sumar-
se a aquellos pocos estados donde se 
puede decir que son “seguros” para la 
comunidad de la diversidad sexual en 
acciones que beneficien los derechos 
humanos.

Chumacero Rodríguez pidió que las 
medidas como el reconocimiento de iden-
tidades en trámites oficiales y la imple-

mentación de campañas de sensibiliza-
ción dentro de instituciones públicas, se 
puedan hacer en estas administraciones 
municipales.

Asimismo, se aprobaron mecanismos 
de atención prioritaria para poblaciones 
como personas en situación de calle, 
migrantes, trabajadoras sexuales y per-
sonas liberadas de la privación de la li-
bertad, reconociendo en todas ellas su 
dignidad y derechos humanos. 

       °AURELIA NAVARRO

Acto que culminó en una tragedia con 
la pérdida de una vida humana, esto no es 
un hecho aislado, hay que trabajar en la 
salud mental de los infantes.

Por eso, presentó una reforma a la Ley 
de Niñas, Niños y Adolescentes del Esta-
do de Puebla para tener derecho al estado 
emocional dentro del plan académico. La 
iniciativa fue turnada a la Comisión de la 
Familia y los Derechos De La Niñez.   

LA PROPUESTA PRIISTA 
Por otra parte, el diputado local, Jaime 
Alejandro Aurioles Barroeta, buscará  que 
se reforme el Código de Instituciones y 
Procesos Electorales del Estado de Pue-
bla para que las Personas Privadas de la 
Libertad (PPL) sin sentencia o vinculación 
a proceso recuperen su derecho al voto.

Jaime Alejandro Aurioles Barroeta pro-
puso que la anulación del derecho al voto 
solo sea para aquellas PPL que tengan 
una sentencia condenatoria firme o pur-
guen pena corporal.

Para esto, el congresista propuso de-
rogar la Fracción I y III del Artículo 13 del 
Código de Instituciones y Procesos Elec-

torales del Estado de Puebla.   
Expuso que este planteamiento ha 

sido reconocido por la Sala Superior del 
Poder Judicial de la Federación en el 
2018, donde se determinó que las per-
sonas que están en prisión pero que no 
han sido sentencias, conservan el de-
recho al voto al estar amparados por el 
principio de presunción de inocencia. 

Indicó que la misma Sala Superior ha 
dictado que quien evite este derecho de no 
al voto, es como si impusiera una condena 
de pena anticipada sin juicio previo, que 
atenta contra el derecho electoral.   

“El derecho al voto es el acceso a la 
democracia, se determina el destino de las 
comunidades, es un derecho universal. Las 
personas sujetas a proceso penal, desde 
vinculación a proceso están suspendidas 
en el derecho al voto, pero dicha suspen-
sión carece de fundamento jurídico y vulne-
ra el principio de presunción de inocencia”, 
expuso el diputado del partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena).

La propuesta fue turnada a la Comisión 
de Gobernación y Puntos Constituciona-
les. °AURELIA NAVARRO

Festival "Dreamfields" 
posiciona a Puebla 
como destino cultural

  Dreamfields 2025 llegará 
a Puebla el 15 y 16 de no-
viembre, con más de 60 mil 
asistentes y una derrama 
económica estimada de 200 
millones de pesos

Puebla, Pue. Puebla se prepara para 
recibir uno de los eventos musicales 
más importantes del país, el Festi-
val Internacional “Dreamfields”, un 
evento de música electrónica que se 
llevará a cabo los días 15 y 16 de no-
viembre en la emblemática zona de 
Los Fuertes.

Este magno evento representa 
una derrama económica estimada en 
más de 200 millones de pesos que 
beneficiará directamente al sector 
turístico, como hoteles, restaurantes, 
transporte y servicios relacionados. 

Se espera la asistencia de más de 
60 mil personas, lo que convierte al 
“Dreamfields” en un poderoso motor 
de promoción para los atractivos turís-
ticos de los 217 municipios del estado.

EVENTO DE TALLA INTERNACIONAL 
IMPULSARÁ EL TURISMO
Durante la presentación oficial, la 
Secretaría de Desarrollo Turístico 
destacó que Puebla ha sido elegida 
como sede gracias a su infraestruc-
tura, historia, tradición y modernidad, 
consolidándose como una metrópoli 
preparada para albergar eventos de 
talla internacional.

La oferta hotelera, espacios cultu-
rales y entorno urbano posicionan al 
estado como un destino cosmopolita 
y competitivo.

El festival también se perfila como 
un evento con alcance internacional, 
debido a que se contempla la llegada 
de visitantes provenientes de Alema-
nia, Estados Unidos, Canadá, Brasil, 
entre otros países, lo que refuerza la 
imagen de Puebla como un destino 
turístico global.

Además del impacto económico, 
la importancia cultural y social del 
Festival “Dreamfields”. 

No sólo se promueve la música 
electrónica, también se incorpora ta-
lento local y urbano, a fin de fortalecer 
la identidad artística de nuestro estado.

Con eventos como este, Puebla 
consolida su vocación como un des-
tino moderno, competitivo y con pro-
yección internacional, al tiempo que 
fortalece su economía, cultura y pre-
sencia turística a nivel global. 

           °REDACCIÓN
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Entregan despensas a adultos 
mayores en Cuautlancingo para 
mejorar su calidad de vida

  TERE ALFARO ENTREGÓ DESPENSAS A 
ADULTOS MAYORES EN CUAUTLANCINGO, 
BENEFICIANDO A 592 PERSONAS Y 
FORTALECIENDO LA ASISTENCIA SOCIAL EN 
EL MUNICIPIO

Cuautlancingo, Pue.– Tere Alfaro, presidenta del DIF Munici-
pal de Cuautlancingo, entregó despensas a adultos mayores 
en coordinación con el Gobierno del Estado, como parte de las 
acciones para mejorar las condiciones de vida de los sectores 
más vulnerables del municipio.

En esta primera etapa, el programa contempla beneficiar a 
un padrón de 592 personas, quienes recibirán apoyo alimenta-
rio directo.

Durante el evento, Tere Alfaro resaltó la importancia de tra-
bajar de forma coordinada entre los distintos niveles de gobier-
no para garantizar que los apoyos lleguen en tiempo y forma.

“Nuestro propósito es claro: seguir gestionando, sirviendo y 
acercando oportunidades a quienes más lo necesitan, porque la 
prioridad son las familias de nuestro municipio”, afirmó.

AUTORIDADES RESPALDAN LA INICIATIVA
 En la entrega de apoyos estuvieron presentes los regidores:

José Mariano Jiménez Xicoténcatl
Luz María Ramírez Luna
Hugo Raymundo Olea Cabildo
Marco Antonio Saucedo Paleta
María Graciela Ramírez Huerta
Yoshi Lira Navarro
Mary Claudia Cruz Hernández
El DIF Municipal reafirmó su compromiso de continuar con ac-

ciones que favorezcan el bienestar de la población adulta mayor, 
fortaleciendo los programas de asistencia social y promoviendo 
un enfoque integral que responda a sus necesidades. °REDACCIÓN

Detienen a banda de 
asaltantes en Xicotepec
Xicotepec, Pue. Fueron detenidos 
una banda de asaltantes, tres hom-
bres y dos mujeres, que operaban en 
la zona de Xicotepec.

Fueron elementos de policía mu-
nicipales quienes realizaron la deten-
ción de estos sujetos que asaltaban 
papelerías, farmacias, casas, tien-
das, panaderías.   

Los detenidos son:
Yordi
Antonio
Ignacio
Gabriel
María Guadalupe
Una menor de edad
 

HUÍAN EN MOTOS
Esta banda de ladrones utilizaban 
motocicletas para huir después de 
realizar los robos y asaltos.

Al ser detenidos les encontraron 
mercancía robada a lo largo de dos 
meses principalmente en el municipio 
de Xicotepec. Autoridades hicieron un 
exhorto a las víctimas de robo a pre-
sentar las denuncias para evitar que 
esta banda de asaltantes quede en 
libertad.  °ADÁN GONZÁLEZ

Asesinan a hombre en su vehículo 
en San Martín Texmelucan
San Martín Texmelucan, Pue.– Un 
hombre perdió la vida al interior de un 
vehículo compacto durante la tarde de 
este viernes en el municipio de San 
Martín Texmelucan, en lo que se pre-
sume fue un ataque directo.

LO INTERCEPTARON EN LA 
CALLE 16 DE SEPTIEMBRE 
El homicidio ocurrió sobre la calle 16 
de Septiembre, entre las calles Manuel 
Ávila Camacho y Xicoténcatl, donde 
dos sujetos a bordo de una motocicle-
ta abrieron fuego contra un hombre de 
aproximadamente 30 años de edad, 
identificado como Giovanni, quien mu-
rió dentro de su automóvil.

LA VÍCTIMA HABRÍA SALIDO 
RECIENTEMENTE DE PRISIÓN
Trascendió que el ahora fallecido era 
originario de San Cristóbal Tepatlaxco 
y que recientemente había salido de 
prisión. Además, presuntamente tenía 
vínculos con el abogado asesinado el 
pasado lunes, en un hecho en el que 
otra abogada también fue baleada.

VECINOS ALERTARON A LAS AUTORIDADES
Personas que caminaban por la zona 
escucharon las detonaciones de arma 
de fuego, buscaron resguardarse y de 
inmediato dieron aviso a las autoridades.

Poco después de las 15:00 horas, 
arribaron paramédicos de Protección 
Civil, así como policías municipales y 
elementos de la Marina, quienes con-
firmaron que la víctima ya no contaba 
con signos vitales.

Las autoridades acordonaron el 
área en espera de las diligencias co-
rrespondientes para el levantamiento 
del cadáver y el inicio de las investiga-
ciones. °REDACCIÓN

Ejecutan a un hombre en Texmelucan; suman dos homicidios en menos de 24 horas

  Ejecutan a un hombre en El 
Planetario, Texmelucan; suman 
dos homicidios en menos de 24 
horas. Refuerzan la seguridad con 
400 elementos

San Martín Texmelucan, Pue.– La maña-
na del sábado se registró el homicidio de 
otro hombre en inmediaciones de la colo-

nia El Planetario, en el municipio de San 
Martín Texmelucan, donde elementos de 
la Policía Municipal acudieron para res-
guardar la zona y preservar los indicios 
del crimen.

Este hecho ocurrió horas después del 
asesinato de otro hombre, originario de 
San Cristóbal Tepatlaxco, quien fue ata-
cado directamente la tarde del viernes en 
la calle 16 de Septiembre, en pleno cen-

tro de Texmelucan.
El nuevo homicidio tuvo lugar sobre 

la calle San Lorenzo, donde vecinos re-
portaron detonaciones de arma de fuego. 
Minutos después, confirmaron que en 
la vía pública se encontraba un hombre 
aparentemente sin signos vitales.

Tras una llamada a los números de 
emergencia, arribaron paramédicos de 
Protección Civil, quienes confirmaron el 
fallecimiento. En tanto, elementos de la 
Policía Municipal acordonaron el área 
con cinta amarilla para evitar el paso de 
peatones y preservar la escena del cri-
men.

REACCIÓN DE LAS AUTORIDADES
Ante esta escalada de violencia, el titu-
lar de la Secretaría de Seguridad Pública 
del Estado informó que se ha reforzado la 
seguridad en Texmelucan con al menos 
400 elementos adicionales, que ya se 
han sumado a las labores operativas que 
realiza la Marina, la Guardia Nacional y el 
Ejército Mexicano.

Las autoridades estatales y federales 
continúan con las investigaciones para 
identificar a los responsables y restable-
cer la tranquilidad en esta zona del esta-
do. °REDACCIÓN
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EN LÍNEA DEPORTIVAPOR 
PEPE 

HANAN DIFÍCIL DE CREER 
Rescatan a cinco personas tras 
ser privadas de su libertad en 
la Puebla–Tehuacán
Tecamachalco, Pue.– Cinco personas 
vivieron momentos de terror al ser pri-
vadas de su libertad por presuntos de-
lincuentes que les despojaron de su 
vehículo mientras circulaban sobre la 
carretera federal Puebla–Tehuacán.

De acuerdo con los primeros repor-
tes, los responsables cerraron el paso 
al automóvil y obligaron a las víctimas 
a bajar y entregar las llaves de una 
camioneta Toyota Highlander modelo 
2014. Los hechos ocurrieron el miér-
coles, cuando un grupo armado y en-
capuchado sorprendió a los ocupantes 
del vehículo y los abandonó en los lími-
tes de Santiago Alseseca, junta auxiliar 
de Tecamachalco.

UN MENSAJE DE WHATSAPP 
ACTIVÓ EL RESCATE
Tras perder contacto con los afecta-
dos, un familiar envió un mensaje vía 
WhatsApp al Centro de Emergencias 
y Respuesta Inmediata (CERI) de Te-
camachalco, lo que permitió una reac-
ción inmediata. De forma coordinada, 
elementos de la Policía Municipal y la 
Secretaría de Marina implementaron 
un operativo de búsqueda.

VÍCTIMAS SUFREN CRISIS NERVIOSA
 Las autoridades lograron rescatar a 
las cinco personas en la misma carre-
tera Puebla–Tehuacán, a la altura de 
Santiago Alseseca. Las víctimas fueron 
identificadas como Juan N., Beatriz N., 
Hilana N., Edith N. y Joana N., quienes 
presentaban crisis nerviosas, aunque 
afortunadamente resultaron ilesas.

AÚN NO SE CONFIRMA SI 
PRESENTARON DENUNCIA
Hasta el momento, se desconoce si la 
familia interpuso una denuncia formal 
ante las autoridades correspondientes. 
La situación refuerza la necesidad de 
fortalecer la seguridad en esta vía fede-
ral y continuar los operativos conjuntos 
entre fuerzas municipales y federales. 

°LUZ MARÍA ZAYAS

Asaltan casetas del Arco pte. en 
Huejotzingo; huyen entre cultivos
Huejotzingo, Pue.– La noche del viernes, 
cuatro sujetos armados asaltaron las case-
tas del Arco Poniente, tramo carretero que 
conecta a Texmelucan con Huejotzingo. 
Los delincuentes intimidaron al personal 
con armas de fuego y se llevaron el dinero 
en efectivo.

Tras el asalto, los responsables huye-
ron a bordo de motocicletas y se internaron 
entre terrenos de cultivo en la comunidad 
de San Juan Tuxco, lo que complicó su lo-
calización.

A pesar del despliegue de un operativo 
policiaco en la zona, las autoridades no lo-
graron detener a los responsables.

El encargado del punto de cobro infor-
mó que presentará una denuncia formal 
para que se inicien las investigaciones co-
rrespondientes y se pueda dar con los res-
ponsables.

LO QUE SE SABE DEL ASALTO:
Los ladrones llegaron en motocicleta.
Amagaron con armas de fuego al perso-
nal de la caseta.
Se llevaron dinero en efectivo.
Huyeron entre terrenos de San Juan Tuxco.
No hay detenidos hasta el momento. 

               °CAROLINA GALINDO

Frustra FGE extorsión y captura a presuntos integrantes de banda criminal en Acatzingo

Después de muchos años en los que la organización 
del Club Puebla se ha caracterizado por ser una de 
las más mentirosas de nuestro país, encabezadas por 
el ‘muerto viviente’ de Ro(b)a, quien de verdad, como 

el cadáver putrefacto de alguien que tiene un mes de muerto 
en un apartamento y nadie lo ha descubierto, apesta ya a tres 
cuadras a la redonda.
Semanas después del ridiculazo que hicieron al pedirle a varios 
periodistas de la Ciudad de México su apoyo para difundir la 
famosa inversión por parte de un fondo Inglés que llegaría al 
Puebla para tres cosas básicamente, la primera, pagarle a TV 
Azteca deudas millonarias por concepto de adelantos de de-
rechos de televisión, la segunda para realizar inversión en in-
fraestructura, y la tercera, desde mi punto de vista, para maqui-
llar desde un punto legal la no menos famosa multipropiedad.
Le decía que ante tantísimas mentiras del pasado será muy difí-
cil creer que este nuevo anuncio por parte del mismo periodista 
John Sutcliffe, no forme parte de una buena simulación para pa-
sar el dinero de una bolsa a otra, pero de manera legal y hasta 
ciertamente transparente.
Según el periodista Sutcliffe el próximo martes a las 11 de la 
mañana el ‘dizque’ dueño, Manuel Jimenez, dará una confe-
rencia de prensa en la que dará a conocer de manera formal la 
incorporación de dos fondos Ingleses para invertir en lo antes 
descrito líneas arriba.
Para el aficionado poblano, en caso de que esto que nos estarán 
anunciando sea cierto en realidad lo beneficiará poco y nada.
Pagos internos a la televisora, inversión en infraestructura y lo 
más importante, mover el tema de la multipropiedad ante FIFA 
para evitar sanciones posteriores.
Vamos por partes:
1) Pagar deudas a TV Azteca
Al aficionado promedio ¿qué diablos le importan las finanzas 
del equipo al interior? Absolutamente nada, incluso muchos 
desconocían, por no decir todos, que estas deudas existían, 
pues según nos dijeron que todo corría por cuenta del dueño 
Manuel Jimenez y jamás se habló de una deuda por transmisio-
nes, se había mencionado que el Sr. Jiménez estaba pagando 
en ‘paguitos’ a la televisora pero hasta ahí.
2) Inversión en Infraestructura para el equipo.
Solo se creería que estos fondos fueran almas de la caridad para 
invertir en infraestructura (canchas de entrenamiento y demas) 
sobre unos terrenos que pertenecen al Gobierno del Estado, tal y 
como lo anunció semanas atrás el Gobernador Alejandro Armen-
ta donde aseguró que los terrenos serían para el equipo Puebla, 

mas no para el dueño en turno, por lo que el dueño actual no 
tendría escrituras de ese predio a su nombre, por lo que el dinero 
invertido por estos fondos sería para ‘fondo perdido’.
Situación que, hasta donde estoy enterado, se ratificará en el 
Congreso del Estado en fechas próximas.
3) Disimular de manera legal la multipropiedad.
Esa es la más importante de todas, se sabe que por disposición 
de FIFA, la multipropiedad debe desaparecer previo a la Copa 
del Mundo 2026 so pena de recibir sanciones terribles por parte 
del máximo órgano del fútbol mundial y sin duda la estrategia 
está bien pensada.
Aquí lo importante sería saber qué beneficios tendrá la afición po-
blana con la inversión de estos supuestos fondos, pues a simple 
vista, y en caso de que la estructura actual del equipo permanezca 
intacta, será, sin lugar a dudas, una muestra significativa de que 
todo sigue igual y solo se trató de una simulación.
Por eso y muchas cosas más, al menos para un servidor, esta 
situación es difícil de creer, aunque en el fondo desearía que 
fuera el inicio de un verdadero cambio para la golpeada y lasti-
mada afición poblana.
El tiempo y las acciones nos aclararán el panorama, veremos 
si nuestras dudas eran razonables o estábamos equivocados.
Honestamente teniendo aún a Ro(b)a y Cía adentro del Club 
parecería realmente imposible que fuera de otra manera.
CLUB PUEBLA
En lo deportivo se nota otro ambiente, después de la limpia 
de jugadores que se está llevando a cabo por parte de Gabriel 
Saucedo y el ‘Chiquis’ García.
Al menos se nota mucho mayor dinámica y velocidad en los 
cuadros que ha presentado Pablo Guede.
Aunque es cierto que en pretemporada los resultados han sido 
positivos, no definen nada, por lo que se espera que para el ini-
cio del torneo el próximo viernes 11 de julio en el Estadio Cuau-
htémoc, cuando se reciba al pariente, Atlas de Guadalajara, el 
marcador sea favorable para el equipo de la franja.
Ojalá asi sea.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Me puedes seguir en redes:
X: @pepehanan
X: @enlineadeportiv 
Instagram: @pepehanan
Tiktok: @pepehanan1
Facebook: pepehanan 
YouTube: enlineadeportiva 

La Fiscalía General del Estado de Pue-
bla informa que como resultado de labo-
res de inteligencia y actuación oportuna, 
logró frustrar una extorsión y detener en 
flagrancia a cuatro presuntos integrantes 
de una célula delictiva que operaba en el 
municipio de Acatzingo.

Se tuvo conocimiento que el pasado 
13 de junio, un comerciante de la región 
fue secuestrado por un grupo de perso-
nas quienes exigieron un pago por su 
rescate. Una vez que familiares entrega-
ron la cantidad de 50 mil pesos, la víctima 
fue liberada.

No obstante, días después, la es-
posa del agraviado recibió llamadas 
de extorsión en las que le pidieron 300 
mil pesos a cambio de no privar de la 
libertad a otros miembros de su familia, 
acordando la entrega de 80 mil pesos.

Derivado de estos hechos, la Fis-
calía General del Estado llevó a cabo 
acciones operativas que culminaron 
exitosamente cuando los probables 
responsables fueron sorprendidos en 
flagrancia en la colonia Barranca San 
Pedro, del municipio referido, justo en 
el momento en que se disponían a reco-
ger el dinero producto de la extorsión. 

Esta intervención permitió su asegura-
miento inmediato.

Los detenidos, identificados como 
Brandon N., de 20 años, Jesús Alberto 

N., de 20 años, Witinet N., de 18 años y 
Jesús N., de 42 años, son investigados 
por su posible participación en el secues-
tro de la víctima mencionada. °REDACCIÓN
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SSA MARINE MÉXICO
 IMPULSA EL DESARROLLO 

SOSTENIBLE

SA MARINE MÉXICO, EMPRE-
sa dedicada a la operación 
portuaria, cerró 2024 con 
una serie de iniciativas 
enfocadas en el desarrollo 
comunitario, la protección 

ambiental y la modernización tecno-
lógica. En total ejecutó 60 proyectos 
sociales y ambientales que benefi-
ciaron directamente a más de 7,800 
personas. Estas acciones destacan 
por su enfoque integral en áreas cla-
ve como educación, salud, cultura y 
medioambiente.

Uno de los pilares de estas accio-
nes fue el fortalecimiento educativo. 
En colaboración con la Universidad 
de Colima, SSA Marine México pa-
trocinó el programa “Reto Camp”. Se 
trata de una iniciativa dirigida a jó-
venes universitarios interesados en 
la innovación y sostenibilidad. Ade-
más, entregó microscopios y mate-
riales escolares en comunidades con 
necesidades educativas.

En el ámbito de la salud y el deporte, 
la empresa respaldó eventos deporti-
vos locales y apoyó a atletas. Al tiempo, 
colaboró con organizaciones como la 
Cruz Roja Mexicana y Protección Ci-
vil mediante donativos destinados a 
mejorar su capacidad de atención en 
situaciones de emergencia.

lares en la adquisición de 11 grúas 
E-RTG de última generación, siete 
de las cuales ya operan con energía 
eléctrica. Esta innovación ha per-
mitido una reducción estimada de 
casi 4,000 toneladas de emisiones 
de dióxido de carbono, además de 
mejorar en 7 por ciento la eficien-
cia operativa en sus terminales. 
Las otras cuatro grúas están dise-
ñadas para electrificarse en el cor-
to plazo.

El conjunto de estas acciones po-
siciona a SSA Marine México como 
un actor relevante en el impulso del 
desarrollo sostenible en el sector 
portuario. Su enfoque en prácticas 
responsables, modernización eco-
lógica y colaboración comunitaria 
representa un modelo de gestión 
alineado con los retos ambientales y 
sociales del país. 

SSA Marine también intervino en 
proyectos de asistencia social, pues 
aportó donativos a casas hogar, or-
fanatos y al Instituto Nacional de 
Migración, en apoyo a personas en 
situación de vulnerabilidad.

En cuanto a cultura, promovió 
eventos en alianza con autoridades 
portuarias y gobiernos locales con 
el fin de contribuir a fortalecer el te-
jido social e identidad comunitaria 
en zonas portuarias. Y como parte 
de sus esfuerzos ambientales, la 
compañía participó en jornadas de 
reforestación, limpieza de playas y 
programas de conservación en con-
junto con el Instituto para el Medio 
Ambiente.

APUESTA POR EL FUTURO
A NIVEL TECNOLÓGICO, SSA MARINE 
México invirtió 22 millones de dó-

Con una inversión social 
superior a los 107,000 

dólares, la empresa 
portuaria fortalece 

su compromiso con la 
sostenibilidad en distintas 

regiones del país.
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DURANTE 2024 ejecutó 60 proyectos sociales y ambientales  
que beneficiaron a más de 7,800 personas. 
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En México:
Se generan 120 mil toneladas 
diarias de residuos

Cada persona genera 1 kg
de residuos al día

Clasificación de
los residuos
46% Orgánicos
22% Inorgánicos no reciclables
32% Reciclables 

Apuntes
para salvar al planeta
Apuntes
para salvar al planeta

Separar tus residuos es una acción simple, pero decisiva. #YoDecidoYoReciclo

ecoce.mx@ecoce_mx_@ecoceac 55 4577 2535 ecoceac

México: Líder en América

Botellas PET
(agua, refrescos)

PEAD
(detergentes,

champús)

PEBD, BOPP
(empaques

plásticos
flexibles)

Latas
de aluminio
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Cartón
multilaminado
(jugos, leche)

Vidrio

Materiales reciclables comunes

Cómo separar
tus residuos en casa

Orgánicos:
restos de
comida

Acciones de ECOCE
y sus empresas asociadas

Inorgánicos
reciclables:

PET, PEAD, vidrio,
cartón, aluminio

No reciclables:
unicel, chicles,

pañales

 Ahorro de agua

Uso de energías limpias

 Ecodiseño

 Educación ambiental gratuita

En 2024 se recuperó el 64% de PET colocándonos como el pais #1 en 
acopio de éste material.

8 de cada 
10 botellas 
se reciclan

El acopio de 79 mil tone-
ladas de materiales 
reciclables = 136 millones 
de kg de CO2 que no se 
van a la atmósfera

Esto equivale a 
15 Bosques de
Chapultepec.

Reciclar todos los inorgáni-
cos reciclables reducirían las 
emisiones de CO2 que 
absorben más de 1 millón
de árboles
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Localizan más de 300 cuerpos acumulados 
en crematorio de Ciudad Juárez, Chihuahua; 
detectan irregularidades en establecimiento

El establecimiento ubicado en Ciudad Juárez, Chihuahua, fue asegurado y se abrieron diversas líneas de investigación para determi-
nar responsabilidades tras el hallazgo de más de 300 cuerpos. La fiscalía estatal atribuye caso a negligencia de administradores.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO / AFP

381 
cuerpos amontonados 
fueron localizados en el 
interior de un crematorio 
ubicado en la colonia 
Granjas Polo Gamboa, en 

Ciudad Juárez, Chihuahua, el cual fue descubierto 
y asegurado por las autoridades desde el pasado 
jueves 26 de junio.

La fiscalía estatal informó este domingo sobre la 
cifra que comenzó el viernes con el reporte de 60 ca-
dáveres. Además, atribuyó esta situación a una negli-
gencia de los administradores del negocio.

“Se hizo el conteo general, preliminarmente tene-
mos 381 cuerpos que estaban depositados de manera 
irregular en el crematorio, que no fueron cremados”, 
dijo a la AFP Eloy García, coordinador de comunica-
ción de la fiscalía de Chihuahua, el estado donde se 
localiza Ciudad Juárez.

El pasado viernes, la Fiscalía del Estado y la Co-
misión Estatal para la Protección Contra Riesgos Sa-
nitarios (Coespris) informaron en un primer momento 
sobre el hallazgo de al menos 60 cuerpos en el es-
tablecimiento derivado de acciones que iniciaron la 
noche del jueves cuando “tuvieron conocimiento del 
hecho” tras un reporte ciudadano.

En conferencia de prensa, detallaron que no se 
trataba de un crematorio clandestino, sino de un lugar 
que “cuenta con todos y cada uno de los permisos 
para trabajar de manera regular”. Además, señalaron 
que los cuerpos no se encontraban en estado de des-

composición y estaban “perfectamente bien embalsa-
mados”, sin embargo, detectaron irregularidades en 
cuanto a su manejo

Añadieron que investigaban ya sobre la tempora-
lidad y que se abrió un proceso administrativo por el 
caso para imponer una sanción económica al estable-
cimiento, la cual dependerá de la cantidad de obser-
vaciones e irregularidades que se identifiquen.

Por su parte, el fiscal general de Chihuahua, César 
Jáuregui Moreno, dijo el viernes que ya investigaban 
el hallazgo de cuerpos apilados en las inmediaciones 
del crematorio.

“Se da cuenta de que existen muchos cuerpos 
apilados, no manejos desde nuestro punto de vista 
adecuadamente, y con signos de haber recibido un 
tratamiento por parte de funerarias (…) se trata funda-
mentalmente, y esto hay que aclararlo debidamente, 
de personas y de cuerpos que ya habían pasado por 
procesos funerarios y estaban esperando por un pro-
ceso de incineración”, aseveró el funcionario en de-
claraciones al medio El Canal de las Noticias Digital.

“EN LUGAR DE CENIZAS SE ENTREGÓ OTRO MATERIAL” 
El coordinador de comunicación de la Fiscalía de Chi-
huahua dijo este domingo que los cadáveres se ha-
llaban “apilados” sin ningún orden en varios ambien-
tes del inmueble donde opera el crematorio. Estaban 
“aventados así nada más, de manera indiscriminada, 
uno sobre otro, en el piso”, describió.

Señaló que todos los cuerpos estaban embalsa-

mados y se presume que cuentan con un certificado 
de defunción, según lo estipula el protocolo para el 
procesamiento de restos humanos.

La hipótesis de la fiscalía es que la gran mayoría 
de estos cuerpos fueron velados y luego trasladados al 
crematorio para su incineración y entrega a los deudos.

“En tanto que esos 381 cuerpos no fueron crema-
dos, en lugar de cenizas de ellos se entregó otro ma-
terial” a los familiares, explicó García.

Por la cantidad de cadáveres y la capacidad del cre-
matorio, las autoridades estiman que algunos de los 
restos podrían tener más de dos años sin procesar.

En tal sentido, García dijo que una primera explica-
ción al insólito hallazgo es la “indolencia e irresponsa-
bilidad” de los dueños del crematorio.

“Todos los negocios de cremación saben cuál es 
su capacidad de cremación diaria. Y no puedes recibir 
más de los que puedes procesar”, afirmó.

Uno de los administradores del crematorio ya se 
presentó ante la fiscalía que, según informó García, 
está en busca de “mecanismos para poder fincar res-
ponsabilidades de orden penal” a quienes resulten 
culpables de esta situación.

Las autoridades no detallaron si los cadáveres co-
rresponden a víctimas de la violencia criminal.

México, un país duramente golpeado por el ac-
cionar del crimen organizado, sufre desde hace años 
una crisis de su sistema forense, saturado por el ele-
vado número de cuerpos que debe procesar, la falta 
de personal y las restricciones presupuestales.
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